

NOTES D'ALLOCUTION
de l'honorable Noël A. Kinsella
Président du Sénat

Cérémonie de la Semaine des anciens combattants et du jour du Souvenir

Ottawa
Le 5 novembre 2012

Monsieur le Président Sheer,
Monsieur le ministre Blaney,
Honorables ministres,
Distingués sénateurs et députés,
Brigadier-Général McLean,
Mesdames et Messieurs les anciens combattants et membres de leur famille,
Mesdames et Messieurs,

Je vous souhaite la bienvenue au Parlement du Canada et dans la chambre du Sénat où nous sommes réunis ce matin pour souligner le début de la Semaine des anciens combattants et nous remémorer les sacrifices des militaires qui ont contribué à la sécurité dans le monde.

L'édifice dans lequel nous nous trouvons aujourd'hui a été reconstruit à une époque où le souvenir du courage et des sacrifices des Canadiens durant la guerre était présent à l'esprit de tous. Les symboles de notre nation y abondent, mais le plus en vue est sans contredit la Tour de la Paix, qui, selon les propres mots du premier ministre Robert Borden, constitue « un monument à la mémoire de nos ancêtres et du courage de ces Canadiens qui, pendant la Grande Guerre, ont combattu pour défendre les libertés du Canada, de l'Empire et de l'humanité ».

La Chapelle du Souvenir, au cœur de la Tour de la Paix, abrite des livres où figurent les noms de tous les hommes et de toutes les femmes qui sont morts pour leur pays. Chaque jour, à 11 heures, se déroule la cérémonie du changement de page. Les visiteurs peuvent ainsi découvrir, tout au long de l'année, les noms de tous les Canadiens qui ont fait le sacrifice suprême afin de défendre notre liberté et notre sécurité.

Les Canadiens sont très fiers des membres de nos forces armées à qui nous devons tant. Nous nous souvenons, en particulier, de ceux qui sont morts au combat et sommes profondément bouleversés lorsqu'un nom s'ajoute à cette liste. La couronne que nous déposons aujourd'hui se veut un hommage à tous ceux qui ont fait le sacrifice suprême.

J'aimerais attirer votre attention sur les huit toiles qui ornent les murs de la salle du Sénat. Leurs auteurs ont su illustrer avec brio des scènes de la Première Guerre mondiale qui rappellent en permanence les sacrifices consentis par nos militaires pour ramener la paix.

Les efforts remarquables déployés par les forces canadiennes pendant la campagne de 1917 pour capturer Ypres en Belgique ont servi d'inspiration au film « Passchendaele » qui nous rappelle les problèmes de la guerre et les coûts très élevés de la victoire. Ces combats ont valu aux soldats canadiens de la 5^e Brigade d'infanterie canadienne pas moins de neuf Croix de Victoria.

J'attire votre attention sur le tableau montrant les Halles d'Ypres détruites par les nombreux bombardements aériens et les tirs d'artillerie. Seule la tour centrale des Halles demeure reconnaissable. À droite, on aperçoit les ruines de la cathédrale. De telles scènes restent à jamais marquées dans la mémoire des anciens combattants qui ont pu rentrer au pays, auprès de leurs familles, et à qui nous devons tant.

Le Sénat accorde une grande place au passé. C'est également dans cette enceinte que les trois éléments constitutifs du Parlement du Canada - la Couronne, le Sénat et la Chambre des communes - se réunissent lorsque la présence de ces trois entités est requise. C'est notamment le cas pour le discours du Trône, la sanction royale officielle des projets de loi qui ont été adoptés par les deux Chambres et l'installation d'un gouverneur général.

Par conséquent, ce lieu unique au Canada convient tout à fait à une cérémonie comme celle-ci, qui marque le début d'une semaine de souvenir en hommage au courage et aux sacrifices de nos anciens combattants et de leurs familles.

Nos militaires poursuivent leurs missions au Canada et dans diverses régions du monde. J'ai eu le privilège de rencontrer bon nombre de ces fiers ambassadeurs des valeurs canadiennes. Ils représentent dans le monde entier ce que notre pays a de meilleur, et nous leur en sommes reconnaissants. Nous rendons aujourd'hui hommage à nos soldats et à leurs familles et les remercions des sacrifices consentis. Jamais nous ne les oublierons.

Je voudrais maintenant vous présenter l'honorable Andrew Scheer, Président de la Chambre des communes.